

Editorial

La *Revista Contacto* es una publicación científica de ciencia abierta de la Universidad de Panamá adscrita al Instituto de Derechos Humanos, Justicia y Paz y cuenta con el auspicio de la Vicerrectoría de Investigación y Postgrado de la Universidad de Panamá. Este proyecto nace de un esfuerzo que se venía articulando desde el año 2018 y que logra concretarse en 2021, a través del esfuerzo de un grupo de jóvenes investigadores egresados de diferentes carreras universitarias, sin embargo, desde 2023 se adscribe al Instituto de Derechos Humanos, Justicia y Paz con el objetivo de potenciar el perfil de revista con un respaldo institucional. El proyecto que ha crecido mucho desde sus inicios hasta la actualidad, de la mano y bajo el consejo de especialistas y profesores investigadores de una larga trayectoria académica y profesional en Panamá y América Latina.

En los últimos dos años la Revista Contacto ha pasado por una serie de cambios, abriéndose paso ante adversidades y a la vez ganando un reconocimiento nacional y regional a través del trabajo *ad honorem* de varios colegas. Así pues, la Revista Contacto ha logrado ingresar a diferentes índices, bases de datos e indexadores a nivel nacional e internacional. En la actualidad Revista Contacto sigue adaptándose a los cambios en el espacio digital, las vicisitudes del trabajo editorial en Panamá y el aun difícil transito al complejo tecnológico que implica la administración de una publicación académica a través de la plataforma Open Journal Systems (OJS).

La Revista Contacto reafirma su compromiso con la ciencia abierta y el acceso libre al conocimiento, entendiendo que estos principios son fundamentales para promover una sociedad más equitativa y crítica. A pesar de los desafíos logísticos y de sostenibilidad que conlleva mantener publicaciones de este tipo, la revista se esfuerza por garantizar que sus contenidos estén disponibles para investigadores, docentes, estudiantes y el público en general, salvaguardando la calidad científica del contenido con pertinencia social y profundidad crítica. Este esfuerzo refleja no solo la misión institucional de la Universidad de Panamá de contribuir al desarrollo del pensamiento científico y humanístico, sino también la convicción de que el saber compartido es una herramienta esencial para construir una ciudadanía más empoderada y comprometida con la justicia y la paz.

Este nuevo número de Revista Contacto se enorgullece de presentar un mosaico de investigaciones que refleja la amplitud y profundidad del quehacer académico. Desde el análisis técnico de la renta en Lima hasta la exploración del impacto del neuromarketing en los millennials, nuestros autores demuestran cómo la investigación rigurosa puede iluminar temas tan diversos como la justicia, la educación y la economía. Destacan, además, contribuciones de profunda relevancia nacional, como el análisis de la deserción universitaria en Panamá y el conmovedor relato de los sobrevivientes de la Invasión de 1989. Cada artículo, en su singularidad, es un testimonio de la curiosidad intelectual y el compromiso con la verdad que definen a nuestra comunidad universitaria. Esta edición es, en esencia, una invitación a explorar las múltiples facetas del saber y a reconocer el poder de las ideas para comprender y transformar nuestra realidad.

Además de su diversidad temática, este número destaca por la riqueza metodológica que nuestros investigadores emplean para acercarse a la verdad. Desde el análisis cuantitativo y la confiabilidad estadística en el estudio sobre aprendizaje activo con prototipos robóticos, hasta la aproximación cualitativa y la historia oral que rescata las voces de los supervivientes de la Invasión a Panamá, estas páginas son un testimonio de cómo los distintos caminos de la investigación convergen para enriquecer nuestro entendimiento. Ya sea a través de la lupa jurídica que examina la tutela laboral, la perspectiva contable que desentraña las decisiones financieras, o el enfoque social que evalúa la acción comunal, cada artículo demuestra que los grandes desafíos de nuestra sociedad no se pueden abordar desde una sola disciplina. Esta interdisciplinariedad es el alma de la universidad y la herramienta más poderosa para generar un conocimiento verdaderamente transformador.

Aaron Samuel Bracho Mosquera

Universidad de Panamá, Instituto de Derechos Humanos, Justicia y Paz, Panamá

Editor Jefe